

## EDITORIAL

Inicia Vanrell su trabajo, a mi entender excepcional, sobre «Avances en el tratamiento quirúrgico de la endometriosis», con la conocida y repetida frase de Parsons y Sommers: «la endometriosis es una de las enfermedades más fascinantes y misteriosas de la ginecología», para advertir a continuación que «esta frase sigue vigente aunque se ha evolucionado mucho en su conocimiento».

Por la vigencia de la mencionada frase y porque se ha adquirido una gran cantidad de nuevos conocimientos sobre la endometriosis es por lo que consideramos que son imprescindibles trabajos periódicos de revisión del tema, para poner al día los conocimientos sobre la enfermedad. Si, por añadidura, alguno de esos trabajos —como el que hoy nos ocupa— lleva la firma de uno de los más prestigiosos especialistas en la materia de nuestro país, no debe extrañar a nadie que lo acojamos con la máxima satisfacción, que estamos seguros compartirán los lectores de CLÍNICA E INVESTIGACIÓN EN GINECOLOGÍA Y OBSTETRICIA.

Es de todos sabido que la endometriosis constituye una enfermedad mucho más frecuente de lo que antes se creía, que su diagnóstico es casi siempre difícil sin la colaboración de la laparoscopia diagnóstica, que compromete de forma importante la capacidad reproductiva de la mujer, que su tratamiento no es siempre ideal y que tiene posibilidades de recidiva siempre inquietantes.

El diagnóstico precoz y los modernos tratamientos de carácter médico o quirúrgico no han sido capaces por ahora de solucionar de forma totalmente favorable los problemas que genera la enfermedad, en especial en lo que se refiere a la tasa de embarazos postratamiento, pues es sabido que el compromiso de la fertilidad se mantiene en muchos casos a pesar de la supuesta curación del proceso endometriósico. A idénticas conclusiones se llega cuando se analiza el problema del dolor.

Por todo ello, y por la existencia de lagunas en el conocimiento de la historia natural de la enfermedad, los «avances» en el tema de la endometriosis son de candente actualidad e interés para el clínico que debe enfrentarse constantemente a los problemas creados por la endometriosis.

El Prof. Juan Antonio Vanrell, catedrático y director del Institut Clínic de Ginecología, Obstetricia i Neonatología del Hospital Clínic y de la Universitat de Barcelona, se ha caracterizado siempre por su profundo conocimiento teórico y práctico en los temas que expone, por una gran capacidad didáctica y por un enorme deseo de enseñar. Todas estas virtudes las encontrará el lector en las páginas que siguen. Nos felicitamos por su presencia en nuestra publicación.

J. Esteban Altirriba